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mpulsar el emprendedu-
rismo tecnológico ha si-

do la actividad a la que
se ha dedicado por más
de 40 años María Mer-
cedes Zaghi, encargada
de la lntegradora y Co-
mercializadora de Nego-
cios, en el Campus Tec-
nológico en Guatemala

-Campus Tec-, el pri-
mer parque tecnológico
de la región, mediante la

cual ha apoyado en ex-
pandir el desarrollo de
este campo en el país, así
como fomentar la aper-
tura de espacios para
mujeres y niñas.

Su apellido es porticulcr
en Guqúemolo. ¿Cuóf es
su orígen y cómo
trqnscurrió su niñez y
juventud?

Zaghi, mi apellido pater-
no, proviene de mi bi-
sabuelo, que emigró de
Italia a Guatemala, y Gar-
cía, mi apellido materno,
de mi bisabuelo, que emi-
gró de España a Vene-
zuela. Mi niñez fue muy
especial, pues mi vida
transcurría en Guatemala
la mayor parie del año y
mis vacaciones, en Ve-
nezuela. Fue muy grati-
ficante crecer en dos cul-
turas latinoamericanas.
Como era la década de
197o, había sucesos re-
lacionados con la gue-
rrilla, por lo que no po-
díamos del todo hacer
muchas actividades, pero
me eduqué en el colegio
Valle Verde, donde éra-
mos como una familia ex-
tendida y nos ayudó a

sobrellevar las dificulta-
des de esa época y cre-
cer con una actitud po-
sitiva y muy proactiva.

¿Ludndo comenzo cl

sentirse atraíds por Ia
tecnologío y cuál fue ese
primer pqso que dio
hqciq ello?

A mí me encantaba la

matemática, la electróni-
ca y la química; en rea-
lidad quería estudiar Me-
dicina e, incluso, en Ve-
nezuela. Sin embargo, en
esa época la Universidad
Francisco Marroquín
ofrecía una carrera nue-
va de lngeniería en sis-

temas, con el doctor
Eduardo Suge¡ y me lla-
mó mucho la atención. Yo
siempre pensé que con
sistemas y tecnología se

puede apoyar e interac-
tuar con otras áreas, y
esa ha sido la realidad en
los últimos 4o años. Ha

sido muy satisfactorio
conocer a tanta gente y

ayudarlos a usar tecno-
logía en su vida diaria.

iQué refos enfrentó al
estudiar una carrera
reservqdo poro hombres
en ese entonces, y cómo
ha qvc,nzc.do lo mujer en
cqrrerqs relocionqdos
con este cornpo?

Para ser franca, siempre
viví en un círculo donde
se respetaba el hecho de
ser mujer. Al salir al mun-
do real me encontré con
inequidades como sala-
rios más bajos, entre
otras, que afectan toda-
vía a las mujeres, no solo
en Guatemala sino a nivel
mundial.

Es por ello, creo, que
desarrollé un carácter
muy fuerte y como es-
tudié una maestría de

. Morío Mercedes Zoghi

se groduó de ingeniero
en Sistemos, informótico
g ciencios de [o compu-

toción pór [o Universi-

dod Froncisco Morro-
quín.

. Obtuvo uno moestrío

en Administroción de

empresos por [o Univer-

sidod de Morgtond, Es-

todos Unidos.

. Creó e[ primer nódulo
de internet comerciol en

e[ poís.

. Apcigó en [o oprobo-
ción de [o Leg poro et
reconocimiento de lcs
comunicociones g firmos
etectrónicos, en et 2OO8.

. Es cotedrótico en los
universidodes Del. Vol.l.e,

Rofoel Londívor, Froncis-

co Morroquín g Gotiteo,

en Guotemolo, g en to

Unoh U Unitec, en Hon-

duros.

. Ho sido consultoro de

d¡versos progectos de

tecnologío de informo-

ción e informotico por 30
oños.

Moría Zoght
33tq clqve

del éxito es

Pionera del internet
comercial en Guatemala hace
énf-asis en el papel de la mujer

para fortalecer el desarrollo
de la tecnología en el país.

lq gente"
v
PERFIT



Negocios en Estados
Unidos, me tocó, siendo
mujer, liderar y "pelear"
por los espacios de tec-
nología para abrirlos,
abogar por la igualdad y
que se permitiera a ni-
ñas, mujeres y otras mi-
norías dedicarse al cam-
po de la tecnología. Creo
que han cambiado mu-

cho las cosas, pero to-
davía existe en el país
una brecha muy grande
de niñas y mujeres en
este ámbito y en otros,
por supuesto.

A su criterio, icuóf es el
ovonce tecnológico mós
importonte que se ho
desorrollodo en

Guctemalo y por qué?

Yo viví tres significativos:
el primero fue el inter-
net, porque participa-
mos en la creación del
primer nodo comercial
en Guatemala, Cyber-
net, en los inicios de la

década de lggo. Fue in-
creíble el impacto que
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tuvo, porque permitió el
aumento del uso de tec-
nología en el país.

El segundo fue la apro-
bación de la Ley de te-
lecomunicaciones, a fina-
les de la década de 199o.
No participé directa-
mente, pero había mu-
chas personas especia-
listas en el área que in-
tervinieron y que eran
muy cercanos. Esto nos
posicionó muy bien a ni-
vel mundial en temas de
telecomu nicaciones.

Por último, el tema de la
salida del primer hub de
innovación de la región,
el Campus Tec en 4 Gra-
dos Norte, zona 4 ca-
pitalina, donde tuve una
participación muy activa
y que ayudó a desplegar
temas como emprendi-
miento, tecnología,eln-
novación, que se habían
desarrollado con fuerza
antes del zolo.

iCuóntos ernpresos
consúiúuyen en lo
ocüualidad el Compus
Iec y cudles son los
cctividodes que
descrrollon?

Hay t9o empresas físicas
y en la comercializadora,
que yo manejo, tenemos
más de I mil óoo em-
presas o personas regis-
tradas. Todas son del
sector de TIC -tecno-
logías de información y
comunicación- de varios
países, pero en especial
de Guatemala y Cen-
troamérica y, por supues-
to, todas con productos y
servicios de tecnología
aplicados a muchos sec-
tores de la economía lo-
cal, regional e interna-
cional.

Morío Zoghi es [o encorgodo de lo lntegrodoro g Comerciotizodoro de Negocios, en e[ Compus
Tecnológico en Guotemoto.

Foto: Bgron Rivero



CON SELLO PERSONAL

éQué emprendimienfos
sqlidos del Compus lec
hon olcqnzodo mctyor
éxito?

llemos tenido muchos.
Creo que el mayor or-
gullo es decir que en casi
t5 años solo hemos visto
un pequeño gruPo que
no ha tenido éxito. Al-
gunos se han dado a co-
nocer a nivel internacio-
nal, pues, a veces, nues-
tro ecosistema no per-
mite acelerar estas em-
presas a nivel mundial
como quisiéramos. Pero
prefiero no resaltar nin-
guno, pues no quisiera
quedar mal con los que
omita. Debo decir que el

Campus Tec es exitoso
porque continúa apoyan-
do empresas de tecno-
logíahoyyafuturo.

iCuóles hon sido los
resulfqdos del
Observqtorio de
Tecnología y la
Comercia.lizadora
lntegrodoro de
Guotemolo poro
incentivqr el desorrollo
de esto rqma?

La Comercializadora e ln-
tegradora es el servicio
que brindo a la comu-
nidad del Campus Tec y

de tecnología en la región.
Fue una idea que surgió
de las visitas a Silicon Va-

lley, en California, donde
nos explicaron la impor-

, tancia de tener comer-
cializadoras e integrado-
ras de tecnología, así que
replicamos el modelo y ya

El Observatorio de Tec-

nología es más bien una

iniciativa que surgió en el

2Cr22, como sugerencia dé'
expertos de la Universi-
dad Autónoma de México
(Unam). Su objetivo es

apoyar, como sociedad ci-

vil, al Gobierno y a la

comunidad de tecnología
en el país. Debido a las

grandes redes que se ma-

nejan por los proyectos
que hemos desarrollado
en estos últimos 40 años,

para nosotros ha sido muy

sencillo armar y comple-
mentar al Observatorio.
En la actualidad estamos
recabando la agenda di-

gital del 2024, que incluye
proyectos de todos los

sectores del área de TIC
en Guatemala y que va-

,mos a presentar al Go-
bierno como un apoyo a

su gestión.

iCuóles hon sído los

retos y satisfocciones
mós importqnües en los

últimos 50 oños de ser
consulüoro en diversos
proyectos de tecnofogío
de información e

informática?

Creo que el reto más
importante ha sido di-
lucidar cuál es la mejor

manera de apoyar a cada
cliente, empresa, organi-
zación o persona que se
nos acerca para consul-
tarnos sobre el tema de
tecnología. La idea ha si-

do siempre empoderar-
losypotenciarlos,aun
costo y operabilidad que
sea accesible y maneja-
ble para cada uno. Pero
la mayor satisfacción es

ver lo que llegan a crear
con sus emprendimien-
tos, empresas o inicia-
tivas, y cómo mejoran la

calidad de vida de la po-
blación mediante el uso
de la tecnología.

Luego de hqber sido
pionero en vender los
prímeros cuentos de
internet en Guqternqlo,
écuál será el futuro del
e-commerce en el poís?

Es muy importante para

Guatemala el futuro del
comercio electrónico'

N
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Compus Tec -Compus Tecnotógico-, situodo en 4 Grodos Norte, zono 4 copitolino, es considerodo el
primer hub de innovoción de to región, que opogo et emprendimiento U desorrollo de tecnologío'

tenemos más de r milóoo 'pelear' por los espacios de tecnología

il':[::1]i:ff1#:. fara abiirlos, abogar por la igualdad
. h^.or ncoacins 

^ ^ 
r::: y qrt" se permitlera a niñas, muieres y

"Me tocó, siendo mujer, liderar Y

a hacer negocios o a tener
btias miñorías dedicarse al campo de

nexos con otras empresas
en la región, y de otras
maneras, desde el zolo.

la tecnologia".
María Zaghi
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Nosotros participamos
en la Cámara de Comer-
cio, con apoyo del Banco
lnteramericano de Desa-
rrollo, en la aprobación
de la legislación sobre
este tema en el zoo8

-Ley para el Reconoci-
miento de las comuni-
caciones y firmas elec-
trónicas-. Es increíble
cómo han crecido em-
presas exitosas que han
destacado, incluso, a ni-
vel internacional, así co-
mo la red de logística y el
apoyo que fue clave du-
rante la pandemia.

Estamos participando en
proyectos de exporta-
ción de servicios de tec-
nología (oufourcing y
neorshorrng) más gran-
des, lo cual no solo be-
neficia económicamente
al país, sino que permite
apoyar a reducir proble-
mas como la migración y
la fuga de cerebros. Por
ello, estamos ponierrdo
especial énfasis en temas
como ciberseguridad y
uso de inteligencia ar-
tificial adecuado, entre
otros, para apoyar a que
el comercio electrónico
siga creciendo.

iCuáles hon sido /os
cloves de su éxito en e/
emprendimiento
tecnológico?

Nuestra gente es la clave
del éxito en el empren-
dimiento tecnológico, sin
duda. Al apoyarlos y em-
poderarlos, es increíble
lo que pueden alcanzar.
Considero que lo más
importante para cual-
quier joven o adulto que
quiera emprender es que
sientan confianza de que
lo pueden lograr en Gua-
temala y que busquen

apoyo en las municipa-
lidades, universidades,
organismos de Gobierno
o privados, pues la oferta
es muy grande y ha me-
jorado de forma consi-
derable desde el zolo.
Tamb¡én hay ofertas de
apoyo, a nivel interna-
cional, que tenemos oue
aprovechar más.

éQué puede oir..",
Guoüemq/q q/ mundo en
el compo de/ Stern?

En el área de Stem, que
son las siglas en inglés de
ciencia, tecnología, inge-
niería y matemática, hay
una serie de proyectos,
empresas, iniciativas y
emprendimientos en el
país que están muy en-
caminados.

También hay organizacio-
nes, muchas lideradas
por jóvenes, que están

trabajando en estas
agendas. Asimismo, hay
programas de sensibili-
zación y capacitación de
ese campo que se im-
parten en todos los ni-
veles educativos y sec-
tores, pero tenemos que
impulsar más esfuerzos
como estos o como los
del gobierno, en especial,
mediante la Secretaría
de Ciencia y Tecnología
de Guatemala.

éCómo Aq apoyado
inicíotivos en los cuo/es
los mujeres, sobre todo
de los deportamentos,
tengon un popel más
preponderonfe en el
dreo Stem en el poís?

Llevamos años organi-
zando eventos para niñas
y brindando capacitacio-
nes a mujeres en temas
específicos como comer-
cio,electrónico.

l

Hemos recibido mucho
apoyo de parte de la

Unión lnternacional de
Telecomunicaciones, de
Ginebra, con su kii digiial
para el comercio elec-
trónico para mujeres en
las micro y pequeñas em-
presas.

También apoyamos a va-
rias universidades, y han
sido claves las actividades
anuales de programas co-
mo el SpaceApps, de la

Nasa, en el cual partici-
pamos activamente desde
hace más de to años, y
muy satisfactorio haber
tenidoaniñasymuchas
de la provincia que par-
ticiparon en nuestros
eventos y hoy son inge-
nieras, o mujeres que ini-
ciaron sus empresas y se
apoyaron en la tecnología
al convertirse así en pi-
lares de apoyo económico
en sus comunidades.

Foto: Bgron Rivero
Tiene mós de 40 oños de experiencio en [o implementoción de prouectos g esfuerzos empresorioles,
relocionodos con los tecnologíos de [o informoción g los comunicociones.


